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F e d e r a l  d o  P a r á

Ao décimo quinto dia do mês de setembro de dois mil e vinte um, às oito horas e trinta minutos,
reuniu-se virtualmente através da plataforma , de acordo com as medidas deGoogle Meet
distanciamento social adotada pela Universidade Federal do Pará devido à pandemia de
Covid-19, o Conselho do Campus Universitário de Tucuruí - CAMTUC, convocado por meio do
Ofício Circular nº 092/2021/SE/CAMTUC/UFPA, com a participação dos senhores/as
conselheiros/as: Professor Wassim Raja El Banna - Coordenador Geral do CAMTUC; Viviane
Almeida dos Santos - Vice-Coordenadora do CAMTUC; Diego da Silva Dias - Coordenador de
Planejamento, Gestão e Avaliação; Professor Francisco Jarmeson Silva Bandeira - Diretor
FEM; Professor Aarão Ferreira Lima Neto - Diretor NDAE; Professora Vanessa Conceição dos
Santos - Diretora FAESA; Professora Grazielle Tigre de Souza - Diretora FEC; Professor Daniel
da Conceição Pinheiro - Representante Docente FECOMP; Rafael Suzuki Bayma - Diretor FEE;
Wagner Costa - Representante Técnico Administrativo; Célio Farias da Silva - Representante
Técnico Administrativo; Marinaldo dos Passos Alves - Representante Discente. Registrou-se
ainda a presença dos/as participantes: Secretária Executiva Pollyanna Cristina Lima Veiga e
Larissa Pinheiro. Ausência Justificada Otávio Noura: e.  O Coordenador do1. ABERTURA.
CAMTUC cumprimentou a todos os participantes e fez a primeira chamada. Não havendo
quórum, aguardou-se o tempo regimental. 2. ORDEM DO DIA. 2.1. Ofício Nº
846/2021-PRM/TUU/PA-GABPRM2-MLLLC referente à complementação das informações
prestadas ao Ministério Público Federal através do Ofício nº
195/2021/CG/CAMTUC/UFPA. O professor Wassim deu início a reunião e fez um breve
histórico explanando que desde o início do ano está respondendo solicitação do Ministério
Publico Federal quanto ao fato de discente ter ingressado em período noturno e que agora não
há disponibilidade de turma noturna e ao longo do tempo foram feitas várias reuniões para
prestar informações ao Ministério Público Federal explicando tal situação. E na semana
passada recebemos mais uma correspondência do Ministério Público Federal solicitando que
formássemos uma comissão com o objetivo de realizar um estudo de viabilidade de turmas
noturnas levando em consideração todas as questões discutidas como: segurança, vigilância,
corpo docente, corpo técnico, linha de ônibus, apesar de ser prefeitura, mas é um item
importante para levar em consideração e entre outros assuntos que desde 2016/2017 vimos
conversando na reunião do Conselho sobre as referidas solicitações. Foi-nos solicitado
também, que fizéssemos um estudo sobre o impacto orçamentário em relação ao acréscimo da
vigilância, então fizemos o encaminhamento a Prefeitura MultiCampi para as providências



necessárias. Solicitamos essa reunião extraordinária para formarmos tal comissão e
respondemos ao MPF se há comissão formada e se há solicitação para Prefeitura Multicampi.
Em vista do tempo exíguo para enviar correspondência a cada Faculdade, trouxemos a essa
reunião a proposta de nomes para compor a referida comissão e colocar em votação. Mas
antes de prosseguirmos, tivemos reunião com a Procuradoria da UFPA e achamos conveniente
fazer parte dessa comissão: O CPGA do Campus - Diego; Divisão de Ensino - Rosinete;
Representante discente - Marinaldo; Professor Aarão - NDAE, e ainda precisamos de mais um
docente que tenha interesse de participar dos que estão presentes na reunião. Nesse momento
o Professor Daniel solicitou para fazer participar da comissão, sendo aceito pelo professor
Wassim. Nesse momento, o Professor Wassim deixou aberta a reunião para dúvidas e
discussões. O Professor Rafael Bayma pediu a palavra para perguntar se antes do Campus se
manifestar, as Faculdades serão consultadas por se tratar de assuntos referentes ao ensino e
acha também que as Faculdades devem se manifestar individualmente ou coletivamente. O
professor Wassim informou que nesse primeiro momento será formada a comissão para
informar ao Ministério Publico, não será dada nenhuma resposta pela comissão sem antes ser
formada. Primeiramente será atendida a solicitação e comunicado ao Ministério Público e daí
em diante a Coordenação se reunirá com a comissão para discutir e propor soluções, com a
participação de todos e não unilateralmente. O professor Daniel pediu a palavra perguntando
se a comissão será formada apenas para informar ao Ministério Público sem decisões tomadas
momentaneamente e perguntou também sobre o prazo de 15 dias? O Professor Wassim
respondeu que nesse momento será atendida a solicitação do Ministério Publico no período de
15 dias para formar a referida comissão e que serão feitos os devidos encaminhamentos. E a
partir desse momento a Coordenação juntamente com a comissão fará um plano de trabalho,
com um cronograma expondo a forma que será desenvolvido os trabalhos, juntamente com
todas as Faculdades, corpo técnico, docentes e discentes, e de posse dessas informações
apresentaremos os resultados para o Ministério Público, sendo que essas ações e outras que
já ocorreram, nos respaldam demonstrando a eles que estamos sensíveis a todas essas
questões. O professor Daniel diz que se preocupa com alguns caminhos que a Universidade
têm tomado, não somente Tucuruí mas também em Belém, pois tem a sensação de que a
postura da UFPA é de justificar o que não está correto. Informa também que na época da
decisão no Campus, ele fazia parte do conselho também e que a parceria com a Eletronorte
havia sido concluída e verificou-se que não houve mais disponibilidade do período noturno.
Solicita também ao Marinaldo que leve essas informações aos alunos que são de interesse dos
alunos para quem precisa trabalhar e estudar, principalmente para os trabalhadores da
iniciativa privada e o turno noturno se torna imprescindível e indispensável. A postura que a
Universidade vem tomando é sempre na tentativa de justificar para que não haja o turno
noturno e está previsto na LDB, em não havendo recurso, precisa ser criado visto que está
demanda, está sendo solicitada pelo Ministério Público e Prefeitura, mesmo com todas as suas
implicações. Gostaria de relatar essa situação e a preocupação pela postura da Universidade
de tentar justificar ao invés de tentar cumprir o que os alunos tem por direito, por isso o
interesse em participar da comissão, por achar que muitos alunos da região estão sendo
prejudicados por não haver turno noturno nessa Universidade. O professor Wassim retomou a
palavra e explicou que as Faculdades não possuem turno noturno, algumas somente são
horários integrais e devido a parceria com a Eletronorte, que havia o turno vespertino/noturno.
Em 2018 na reunião do Conselho foi seguir a lógica adequando os horários matutino e
vespertino, e o horário vespertino é o que está sendo trabalhado hoje. Naquele momento
algumas Faculdades fizeram o acompanhamento com os alunos para fazer estudo de
viabilidade para saber se haveria prejuízo ou não, mas concordo com a preocupação colocada,
pois os alunos que trabalham e precisam estudar, tendo o turno noturno como sua única opção,
e mesmo estando previsto na LDB precisa estar de acordo com a Instituição quanto à questão
de recursos, de infraestrutura, e quando conversamos com a Procuradora para o turno noturno,
precisa possuir orçamento e o que a Instituição não possui no momento para abrir o turno
noturno, seria muito importante para nós por vários aspectos, mas hoje temos essa limitação
para se trabalhar em todos os turnos. O professor Daniel pediu a palavra novamente e falou
que foi feito uma pesquisa de opinião entre os alunos, o professor Otávio sendo responsável



para saber o que achavam sobre o assunto, mas essa pesquisa não cumpriu seu objetivo haja
vista que os alunos interessados não faziam parte da Universidade ou boa parte não faziam
parte, por ainda não terem ingressado justamente porque não possuía turno noturno, como
será avaliado em um espaço amostral onde todos os alunos que ingressaram já sabiam que só
havia um turno manhã ou tarde, como será avaliado esse grupo? Seria interessante fazer uma
pesquisa mais ampla com o publico na Universidade para saber quantas pessoas de fato quer
entrar na Universidade e assim restringir o espaço amostral a pessoas que estão sob essas
condições dos turnos disponíveis. O professor Wassim nesse momento falou que foge muito da
Instituição em fazer essa analise mais externa, mas é pertinente a sugestão, mas o aluno era
conhecedor que não havia opção, tanto que a procuradora do Ministério Público reafirmou que
não há como fazer a referida análise porque recebemos alunos não somente de Tucuruí, mas
de toda a região, por isso que precisamos trabalhar com esse publico, porém havendo
necessidade faremos outra pesquisa com os discentes e já deixamos essa proposição para a
comissão. O professor Daniel pediu a palavra e solicitou que por questões de transparência,
todos os documentos referentes a esse assunto seja compartilhado com esse Conselho, ainda
que a comissão venha a ser constituída, para que todos possam acompanhar os trâmites. O
professor Wassim respondeu que o referido documento não foi encaminhado por questões de
sigilo para que possa resguardar o nome do discente que faz a reinvindicação. O professor
Jarmeson pediu a palavra e falou que precisa ter muito cuidado em disponibilizar turno noturno,
porque pelo sistema da Universidade a disciplina quando ofertada começa a partir das 18 h até
às 23 h e não possuímos transporte público, será uma questão que a comissão terá que
analisar, mas que também desconhece Universidade que disponibilize somente turno noturno.
Para Engenharia a maioria das Universidades disponibiliza pela manhã e a tarde, se houver por
acaso for disponibilizado somente a noite, de forma intercalado, esse curso sofrerá
descontinuidade e talvez haja desistência, e nesse caso entra o problema de orçamento, se for
para favorecer a todos, por isso que não há oferta do curso de Engenharia noturno. E
desconheço também curso em tempo integral pelo período noturno, a comissão precisará
analisar as possibilidades que implicam como: ônibus, segurança entre outros, para que o
curso não sofra descontinuidade e que haja plena condições de funcionamento. O professor
Aarão pediu a palavra para complementar que o curso de Engenharia Civil em Belém, funciona
nos três (3) turnos e tem quantidade de professor suficiente para garantir o funcionamento do
curso. O Campus de Tucuruí já trabalhou com esse turno noturno por uma demanda da
Eletronorte e os alunos estudavam nesse período precisavam de horário reduzido por usar
transporte público para que não perdesse o ônibus e conseguisse chegar em casa. Vale
ressaltar que os alunos do turno noturno não formam em cinco anos e sim em seis anos em
função da limitação do horário reduzido. E nosso caso, quando chegou ao inicio do 5º ano, os
alunos começaram a pressionar para que fosse concluído em cinco anos e com isso tivemos
que distribuir a turma trazendo para outros turnos, manhã e tarde para que pudessem se formar
juntamente com todos. E deveríamos sim ofertar vagas no turno noturno, porém devemos ter
cuidado com o corpo docente para saber se teremos professores suficientes, se teremos
acessibilidade com ônibus e funcionários suficiente para atender esses alunos. O professor
Daniel pediu a palavra novamente para ler o art. 47 da LDB, inciso 4º em que fala que as
Instituições de Ensino Superior oferecerão no período noturno curso de graduação nos
mesmos padrões de qualidade mantidos no período diurna sendo obrigatória oferta noturna nas
Instituições Públicas garantidas a necessária previsão orçamentária. Ficando claro que dá
garantias à Universidade, devidamente justificado a garantia orçamentária por está previsto na
Constituição. O conceito de Universidade é abranger e atingir o maior número de alunos.
Precisa discutir amplamente esse assunto e ratifico também a necessidade de conhecimento
de todos os documentos em relação a esse assunto. O professor Rafael pediu a palavra para
reafirmar que a comissão seja racional, objetiva nas suas decisões, dada as questões que
foram expostas, e dizer que para cumprirmos a lei precisamos ter recursos e que precisa ser
muito bem analisado. A professora Viviane pediu a palavra para informar que várias questões
foram impostas pela pandemia, como as pessoas perderam seus pais, que eram seus apoios,
pessoas que perderam seus trabalhos e deixaram de se manter. Quanto ao transporte público,
os motoristas e cobradores foram demitidos e agora contamos com esse agravante porque terá



diminuição da disponibilidade da oferta de ônibus e precisamos estar sensíveis a todas essas
situações, por isso que estamos aqui e precisamos ter esse olhar em longo prazo que para
nossa sobrevivência e crescimento precisamos discutir bastante acerca desse assunto. O
professor Daniel questiona se não haverá suplentes? O professor Wassim concorda de que
tem que haver suplentes. Nesse momento formaremos a comissão. O professou Wassim
concordou e respondeu a secretária que colocasse um suplente de cada área, se todos
estiverem de acordo, a comissão será composta para ser colocada em votação: Diego da Silva
Dias - CPGA, Rosinete Silva Macedo Divisão de Avaliação e Ensino, representante dos

 Aarão Ferreira Lima Neto Daniel da Conceição Pinheirotécnicos, professor  e professor 
Marinaldo dos Passos Alves representante dos docentes e representante dos discentes. Tendo

 Francisco Jarmeson Silva Bandeiracomo suplentes: o docente , o técnico Wagner da Costa e a
Em seguida, o Presidente do Conselho coloca o ponto de pauta emdiscente Lyandra Araújo. 

discussão, não havendo, é colocado em votação e, é aprovado pelos/as conselheiros/as. Não
havendo nada mais a tratar o Presidente do Conselho do CAMTUC agradeceu a participação
dos membros e deu por encerrada a sessão - às 9h50min. A reunião foi gravada em vídeo. E,
para constar, será lavrado a presente Ata, que após aprovada, vai assinada pelo Presidente do
Conselho, e por mim Secretaria Pollyanna Cristina Lima Veiga Secretária Executiva do Campus
Universitário de Tucuruí, e demais conselheiros e conselheiras participantes.
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